

LA PAZ DE MURCIA.

DIARIO MONARQUICO CONSTITUCIONAL

Y DE INTERESES MATERIALES, LITERATURA, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten suscripciones.—Las suscripciones empiezan los días 1.º ó 16 y terminan con los trimestres naturales.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Murcia 2 pts. al mes y 6 al trimestre; lo mismo fuera de la capital.—En Ultramar y el extranjero, 12 pts.

DN NUMERO DEL DIA 10 CTMOS. DE PUNTA: ATRASADO 20.

OPICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAYEDRA, RUE TAITBOU, 55.



Se desea adquirir una noria en buen uso, de hierro ó madera. Darán razon en la redaccion de LA PAZ, Zoco, 5.

PARA LAS VELADAS.—Libros de recreo de autores españoles y extranjeros, á real y medio, dos, tres, cuatro, cinco, etc., se hallarán en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

AVISO A LOS CONTRIBUYENTES.

En la reunion que se verificará mañana jueves 18 del corriente, á las tres y media de la tarde, en los salones del ayuntamiento, se tratará de constituir en esta ciudad la LIGA DE CONTRIBUYENTES, que con grandes resultados para el comercio é intereses materiales, existe en casi todas las poblaciones principales de España.

La comision, que agita en esta ciudad dicho pensamiento, cita por el presente anuncio á los contribuyentes de todas clases que no hayan recibido invitacion personal, para que se sirva concurrir á la mencionada reunion.

LA PAZ DE MURCIA.

Sabemos que nuestro amigo D. José Lopez Guillen, atendiendo á justas reclamaciones de los concurrentes al teatro, que aunque indirectamente han llegado á sus oidos, se ocupará en ver qué arreglo puede haber para que se quite el paso del aire á las butacas por los pasillos de entrada. Nosotros creemos que unas mamparas giratorias, costeadas por quien corresponda, serian más útiles que los porteros que generalmente estan descomodados.

Nuestro amigo D. José Belmar y Luque, empleado que fué en la seccion de Fomento, ha contraido matrimonio en Madrid con D.ª Aurora Martinez y Saenz. Les deseamos á los nuevos esposos una felicidad sin límites.

Hoy se estrena en Roma la zarzuela en un acto *El Matrimonio*, concluyéndose así el primer abono, que empezó con el estreno de otra. Mañana empieza otro abono de 30 funciones y para él se anuncia el estreno de las zarzuelas *El rey Midas*, cuyos figurines estan puestos al público. *Los infiernos de Madrid*, y la de dos actos *Los amigos nuestros Mari-Cruz Verde*. Siguen tambien en los ensayos de la zarzuela *El Dominó azul* que muchos desean oír, por no ser de las más reputadas del selecto repertorio antiguo, á pesar de ser una de sus más notables obras.

Nuestro amigo el Sr. Conde de las Alcañices, según dice «El Conciliador» de Jaén, se ocupa en reunir todos los antecedentes necesarios para que en aquella provincia, cuyo gobierno le está encomendado, prevalezca y se pauten definitivamente la unidad de pesos y medidas, con lo cual se remediará el estado anárquico del sistema y se cumplirá la ley.

En Cádiz se están colocando nuevas farolas en varias calles de aquella ciudad: los cristales de las que se han estado en las esquinas llevan escrito con letras rojas el nombre de la calle, la armazon ha sido pintada y bronceada con elegancia.

El director de agricultura ha dirigido un telegrama á los ingenieros jefes de los distritos mineros, encargándoles remitan en un breve plazo á la junta superior facultativa del ramo, ejemplares de las minas de sus distritos.

«La Epoca» publica un artículo sobre ciertas tendencias llamamos la atencion de nuestros lectores. El colega cree que una vez alcanzada la paz será necesario organizar el servicio militar en armonia con los sistemas más adelantados de Europa, destruyendo las quintas, que nos hacen una excepcion de Europa.

Si nos adular á la democracia, dice, bien puede desearse que cese el espectáculo de que mientras los ricos dan solo su dinero, el pueblo dá su sangre por la patria. En Alemania ninguna dama da oidos á un joven que no hubiese servido en el ejército de su patria, y si la unidad italiana se arraiga y consolida cada dia más, debe al servicio militar obligatorio, que hace que los hijos de los grandes patriotas de Nápoles, Toscana y otros antiguos reinos, cuyos padres fueron antes

defensores de aquellas dinastias, profieran hoy á todo la grandeza de la Italia. El servicio militar obligatorio es lo único que, en concepto de nuestro colega, puede resolver noblemente en España la cuestion de fueros, tan debatida, tan grave y tan necesitada, sin embargo, de una solucion.

Por la direccion general de Agricultura, Industria y Comercio, con fecha 6 de octubre, se ha resuelto lo siguiente:

«A consecuencia de la diferente interpretacion dada por algunos gobiernos de provincia, á la real orden de 20 de marzo último, expedida por el ministerio de Hacienda, determinando los casos en que no debe exigirse el recargo del 50 por 100 establecido en el decreto de 26 de junio de 1874, se ha creído conveniente consultar á la direccion general de Rentas, respecto á la verdadera inteligencia de la expresada real orden. En su virtud ha manifestado aquel centro directivo en comunicacion de 23 del próximo pasado mes, que lo que la citada disposicion eximió del recargo del 50 por 100 fueron los derechos que debian y deban satisfacer en papel de pagos al Estado en lugar de ser en metálico, como anteriormente sucedia, por la expedicion de cualquier título, pero que el importe del timbre particular que se estampa en la fabrica nacional del ramo y que sustituye al papel sellado en que aquellos documentos deben extenderse, viene obligado al recargo del 50 por 100. Debiéndose de aqui clara y evidentemente que los concesionarios de minas están obligados á satisfacer sobre el importe del sello que habrá de estamparse en sus respectivos títulos el recargo del 50 por 100 del mismo importe, si bien se hallan eximidos de abonar este recargo por lo que se refiere á las cantidades que hayan de entregar por el canon de superficie exigido en cumplimiento del art. 15 del decreto de 1868. Al comunicarlo así á V. E. esta direccion general para evitar las dudas que han surgido en la aplicacion de la mencionada real orden, debe tambien prevenirle que remita por triplicado las relaciones con que se envian los títulos y que no deje de consignar en el oficio de remision la circunstancia de haber satisfecho los interesados el recargo de que se trata.

Cuantos visitan nuestro establecimiento y examinan la variada, caprichosa y hermosa coleccion de *Calendarios americanos* que en el *UNIFORME* se encuentra en Murcia, no se van sin comprar alguno. Lo que acuden primero llevan la ventaja de poder escoger mejor en el momento surtido que hay cuyos precios varian desde 3 rs. hasta 18. El que quiera saber el dia y adornará la vez su despacho vaya solo á la calle de Zoco, núm. 5, pues es donde únicamente puede llevar sus deseos.

Los Sres. Antó y Rodriguez acaban de dar á luz, traducida por D. Galino Lizarraga, el tercer tomo de la célebre obra de Litrent, profesor de la Universidad de Gante, cuyo título es: *Estudios sobre la historia de la humanidad*. En este tomo trata el autor de Roma desde su origen hasta la invasion de los bárbaros, y desde esta época hasta nuestros dias. La falta de espacio nos impide ocuparnos con la extension que se merece, y aunque no estamos de acuerdo con el autor en muchos puntos y estamos persuadidos que esta obra no es otra cosa que una continuacion de la filosofia krausista que ha servido de arsenal para todos los radicalismos en Europa, es importante por su erudicion y por su ciencia.

Está próximo á abrirse el Circo de gallos según nuestras noticias. Tambien está próxima la apertura de otro nuevo picadero. Por último, el nuevo Teatro circo del Sr. Moha sigue en construcción.

Hemos recibido el núm. 42 del «Correo de la Moda» cuyo sumario es el siguiente: Explicacion de los grabados, por Joaquín Balmaseda.—Traje elegante para casa. Paletot de novedad.—Albornoz echarpe.—Mangas para vestidos.—Túnica para niña.—Escavina de crochet tunecino.—Diferentes adornos para vestidos.—Cofia con lazos.—Cofia con escarpapelas.—Mangas interiores de punto.—Alfombra bordada de tapiceria.—Entredós de cinta y trenzala.—Entredós de crochet.—Entredós bordados en tul.—Distintos fondos de puntos de aguja para capuchas

y fichús.—Puntilla de malla.—Saco bordado para colgar junto á la cama.—Rodaja para secar patrones.—LITERATURA: Dos novelas, por Salvador Maria de Fábregas.—La vuelta al bosque, poesía, por Ernesto G. Ladevese.—Soneto, por Emilio Lopez Dominguss.—La emancipacion de la mujer, por A. P. A.—De Madrid á Lisboa, por Nicolás Diaz y Perez.—Espigas y amapolas, por Angela Grassi.—Ecos del mundo, por Maria del Pilar Sinués.—Apuntes biográficos.—Variedades.—Secretos de tocador.—Explicacion del figurio.

El *Calendario Católico* para el reino de Murcia y año de 1876 que se pondrá pronto á la venta en nuestro establecimiento, creemos ha de satisfacer los deseos de los que buscan en los calendarios otras cosas más ciertas y de más interés que los pronósticos.

Dice «La Correspondencia»: «Ayer noche obsequé á D. José Alcañices con una comida de despedida á sus amigos: el Excmo. Sr. D. Pedro Pagan y al Sr. D. Dario, representantes del partido constitucional de Murcia, los cuales salen esta noche para dicho punto, en union de otros representantes de la misma provincia.»

Dice «El Conciliador» de Jaén: «La reunion de los sagastinos no podrá ser de provecho al país, ni producirá la organizacion de un partido de porvenir y esperanza, pero habrá sido motivo á que nombres oscuros y desconocidos aparezcan en letra de molde, y sean llamados por «La Iberia» importantes y hasta... bonitos.

Las tallas deben subir mucho si hemos de adelantar algo. El sistema de hacer ministros de cualquier prójimo, directores de un paño eto y gobernadores de una escuela, perdónannos los partidos avanzados, es sistema de tonos ó de locos.

«La Iberia» debe aconsejar al señor Sagasta mucho tacto, y no rodearse de hombres que den motivo luego á «La Política» á reproducir su famoso artículo *Los calabazas*.

SECCION OFICIAL.

AYUNTAMIENTO DE MURCIA.

Cuenta circunstanciada de los jornales y demás gastos ocurridos en la semana que finó en el día de la fecha, en las obras que tiene á su cargo el excelentísimo ayuntamiento.

Calles.	Pts. Cts.
Un oficial con 2 pesetas 50 céntimos, un ayudante con 2 pesetas, un amasador con 1 peseta 75 céntimos, ocho peones con 1 peseta 50 céntimos, otro peon con 50 céntimos; todos han trabajado seis dias; y dos pares de vacas tres dias y medio, á 5 pesetas par; por valor de seis cargas de yeso moreno, á 50 céntimos una. importe de todo.	150 50
Por el picado de 8 metros de piedra, á 1 peseta 50 céntimos cada uno.	12 "
Por siete carretadas de peote, á 5 pesetas.	35 "
Por 2 metros de arena de mezcla, á 3 pesetas.	6 "
Paseos	
Por cinco peones con 1 peseta 50 céntimos cada uno; han trabajado seis dias; por valor de cinco cargas de yeso, á 50 céntimos cada una, importe todo.	47 50
Un peon en Foridablanca, ha trabajado seis dias.	9 "
Total.	260 "

Murcia 13 de noviembre de 1875.—El agente-pagador, Manuel Lorenzo.—El arquitecto municipal, Gerónimo Ros.—V.º B.º: el regidor de semana, Pedro Gonzalez Zamorano.

VARIEDADES.

ECOS PERDIDOS.

Es meza noche tanto si chiani dentro la lúbi pasa la luna.

Es media noche: todo está tranquilo. El cielo de un azul diáfano y puro parece transparentarse al través de una gasa de plata y en el alto del céntit, la luna, esa misteriosa lámpara de

las edades, riela suavemente sus rayos en las sosegadas ondas del río, que semejante á una flotante estela plateada se desliza silenciosamente por el valle entre las inmovibles sombras que proyectan caprichosamente los bosquecillos de naranjos, acacias y mirtos que guardan sus orillas.

Las sombrías masas de verdor de las pobladas alamedas que circuyen la ciudad se destacan valientemente de la superficie del llano, y allá á lo lejos los enhiestos picos de las montañas se elevan orgullosos entre la leve bruma, cual castillos inexpugnables de los genios de los tiempos.

El silencio y la soledad han cruzado con sus imperceptibles pasos el valle y las montañas, y arrojando de sus dominios al ruido y á la disipacion, han derramado en todas partes el bálsamo de la paz y del sosiego que en copas de oro ostentaban en sus manos.

Nada, ni aun los melancólicos acenos del amante ruiseñor turban el reposo sublime en que la creacion dormida parece soñar con sus propias bellezas.

«Pero es ilusion? Un ser humano atraviesa con recatado paso las movedizas arenas de las márgenes del río, y se detiene en las abandonadas ruinas de un destruido monasterio que allí cerca se destacan.

Ahí No es extraño; es un poeta el que, hermano de la soledad y del silencio, viene en esta hora á recojer en el fondo de su alma los ecos de la creacion perdidos en la inmensidad de los espacios.

Aspira con delicia el suavísimo aroma de las flores que pueblan los inmensos jardines que le rodean y débil eco hace llegar á su oido estas palabras:

Respira nuestro perfume, cantor constante de nuestra belleza. Nuestra vida es muy corta, es verdad, pero lle vamos en nuestro cáliz el gérmen que nos hace revivir de nosotras mismas y nos ha de dar nuevos colores y nuevos perfumes con que inspirar las canciones en que eternizas nuestra corta existencia. Somos la fiel imágen de las ideas que recogidas por los sabios se transmiten á las generaciones sucesivas y no mueren jamás.

Leve gime el viento en las ruinas misteriosas y eco fantástico cual sonido arrancado de las arpas colinas murmura al perderse en los espacios.

«Soy el génio tutelar de las ruinas del pasado. Yo he visto en el transcurso de los siglos erigirse en estos sitios la choza del indígena y el palacio del conquistador extranjero; yo he oido las plegarias dirigidas al Dios, y he contemplado al poderoso y al vasallo que venian á regar con lágrimas su recinto. Yo he visto fieles servidores de la fé sacrificar sus pasiones al pié de los altares, y he visto turbas inconscientes que con la tea incendiaria en la mano han hollado esos mismos altares con la impia planta revolucionaria.

Poeta, todo pasa, todo se destruye: solo queda la esencia de Aquel cuyo verdadero templo es el universo y que *asienta incólume su trono sobre los torbellinos y las tempestades*.

Armónico marimulo conmueve las ondas del río y eco melancólico se repercute en sus orillas.

Contempla el eterno curso de mis aguas; mira los agigantados círculos que su movimiento imprime á mi trasparente superficie cual si los formase la varita mágica del encantador del tiempo y mira en ellas la imágen de la fugitiva humanidad. Yo fertilizo estas comarcas lengos siglos y con mis aguas siempre nuevas soy siempre el mismo. Por estas mágicas orillas he visto cruzar mil generaciones diversas que ya han mezclado sus lágrimas con mis aguas bullidoras, ya las han teñido con la sangre de sus enconadas luchas, ya han atronado sus márgenes con los cantos de triunfo del vencedor y los gemidos del vencido, y siempre apacible y tranquilo he visto sucederse á uno, otro tiempo; á una, otra raza.

Yo soy, en fin, la figura sensible de ese otro río que se llama historia, que venerando en sus hojas las generaciones, siempre nuevo y siempre el mismo, te ofrece la agitada corriente de la vida de la humanidad, con su heroísmo y con sus pequenezes, con sus dolores y con sus alegrías.

Corriente siempre, agitada y nunca en calma, porque la calma es el retroceso del río, del progreso; y el retroceso es la inercia, la muerte de las sociedades, la total sequia del gremio de las aspiraciones humanas.

«Ficébil que gido resuena entonces en el

recinto de la ciudad dormida y su eco perdido viene á morir en el oido atento del poeta.

Todo reposa aparentemente en mi recinto; pero así como la lava del volcan arde en sus entrañas cuando aparece apagado y en completa calma, así las pasiones del criminal y del ambicioso hierven en mi seno sin darse ni por un instante ni tréguva ni reposo. Esta es la segunda misteriosa existencia que forma los puntos negros de la risueña aureola que aparentemente me rodea.

Plácido desde las alturas desciende eco fantástico que resuena con armonia divina en el alma del poeta.

Yo soy la trifonema reina de la noche, el númen constante de la abrasada mente del poeta.

Formada por el Creador absoluto de los tiempos al tiempo mismo que el globo terráqueo y antes que el hombre que debiera habitarlo, he visto erigirse los imperios y perderse después en memoria en las tinieblas de un pasado impenetrable hoy al hombre.

Yo he visto á la humanidad luchar titánicamente con el bien y con el mal, ya venciendo, ya siendo vencida: para mí los siglos son instantes, y en medio de los mas grandes cataclismos del mundo, giro inmutable en las esferas cumpliendo los eternos decretos de Aquel que cuando lo destruyo todo por su potente voluntad sobre la gran sepultura de las sociedades que dejarán de ser me colocará como lámpara inextinguible para alumbrar las eternidades de su gloria.

Luisa Velazña
Murcia y noviembre de 1875.

Opinion de un célebre médico.—Sucre, abril 16, 1865.—Sr. boticario D. Daniel Villavicencio.—Mi estimado amigo: En la práctica médica que tengo establecida en esta ciudad, como médico del hospital de Sta. Bárbara y en mi clientela particular de la poblacion, debo asegurar que las preparaciones específicas que se venden en el establecimiento de botica y drogueria de D. Corcino Balsa, por direccion de V. bajo los nombres de Zarpaparrilla de Bristol, Píldoras del mismo, Pectoral de Anacaulita, Agua Florida Tónico Oriental, Aceite de Hígado de Bacalao y todas las demás preparaciones y específicas me han producido los buenos efectos indicados en sus anuncios, y por lo mismo no debe descuidarse V. en proveer abundantemente su establecimiento de todos estos específicos, que han producido tan buenos resultados medicinales.—Con este motivo soy de V. afectísimo amigo, Dr. Vicente Arias. 493

Salud á todos devuelta sin medicina ni purgantes, ni gastos por la deliciosa harina de salud, la

REVALENTA ARABIGA DE BARRY.

Veintisiete años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias) gastritis, gastralgias, flatos, vientos, anarqui de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y la sangre. 85,000 curaciones anuales entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Plusk-w, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catadrático Wurzer, el Sr. Doctor catadrático Bencke, etc. etc.

Curación núm. 48,614.—La Sra. Marquesa de Bréhan de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, descaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Curación núm. 62,986.—La Sra. Martín, de supresion de la menstruacion y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por *La Reválenta*.

Curación núm. 62,815.—Sr. Boillet, presbítero, de 56 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche.

Curación núm. 70,421.—Sr. A. Spadaro, de un extrínseco pertinaz de nueve años. El padecimiento llegó á ser terrible y médicos eminentes habian declarado que no tenia curacion.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y ni irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hoja de lata (2 libras, 12 rs., 4 libras, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs., 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.)

Los *discochos de Reválenta* se pueden comer en todo tiempo secos ó mojados en agua, leche, café, chocolate, té, vino, etc. Se venden en cajas de una libra y 20 rs., de dos libras, á 34 rs.

La *Reválenta al chocolate* produce apetito, buenas digestiones, sueño, energia y vigor á las personas y á los niños por débiles que se encuentren. Alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario sin causar irritaciones.

En pasta para hacer 6 onzas, 7 rs., 12 tazas; 12 rs., 24 tazas, 20 rs., 48 tazas, 34 rs., ó sean 4 cuartos la taza.

Depósitos en Murcia, D. Rafael Almazan y Martín, y D. Salvador Soriano y compañía, Carnicería, 4, y en casa de los señores boticarios y ultramarinos.

DE BARRY y compañía, calle de Valverde, número 1, Madrid. 300—174

Noticias de un colega, le hacen creer que ya están nombrados los tribunales que se han de reunir en este mes para los exámenes de los alumnos de enseñanza libre, con arreglo á los últimos decretos sobre Instrucción pública.

En el barrio de la Prosperidad se arrojó ayer mañana una mujer a un pozo huyendo de su marido.

Parece que es un matrimonio desavenido hace bastante tiempo, y que la mujer tomó la determinación de suicidarse por evitar los malos tratos de su esposo; pero lo raro del caso es que el marido se arrojó también al pozo detrás de su mujer. Ambos pudieron ser salvados de una muerte cierta por varias personas que presenciaron el hecho y la pareja de orden público.

La mujer, que se llama Josefa García Perñor, fué conducida en muy mal estado á la casa de socorro. El esposo, Diego Raimundo Pérez, no sufrió ninguna lesión.

En el distrito de la Audiencia de Valladolid se han de proveer por oposición, y conforme á los artículos 7.º y siguientes del reglamento general del Notariado, las Notarías de Lubián, Cistiernas, Vega de Espinareda y Murias de Paredes, partidos judiciales de Puebla de Sanabria, Riaño, Villafranca del Bierzo y Murias respectivamente.

Asegúrase que entre los cargos graves que resultan probados en la Memoria cuya redacción terminaron ayer los constitucionales, hay uno del que aparece existir un alcalde contra el cual siguen procedimientos los tribunales como secuestrador.

Probablemente será puesta hoy en manos de don Simeón la contestación del gabinete español á la nota del Vaticano, documento que ayer quedó definitivamente aprobado en Consejo de ministros.

Muy en breve quedará resuelto, en sentido favorable, á lo que parece, el expediente relativo al establecimiento de un instituto en Jerez de la Frontera.

Segun un colega, no parece resultar exacta la noticia que da un periódico de que el señor Topete se haya despedido del círculo constitucional.

Hoy probablemente se reunirán los presidentes de las cuatro comisiones en que se halla dividida la junta del partido constitucional, para oír la lectura del memorial de agravios.

Hace pocos días se ha reunido en París la Asamblea de plébanos, según costumbre tradicional, en fiesta nocturna para proceder á un certamen de peinados. Unas 56 individuos, en su mayoría doncellas de labor, figuraron sobre un tablado. Sobre ellas ejecutó su habilidad los opositores, y la Asamblea coronó el peinado más perfecto.

Escriben de Cartagena, que el jueves por la noche se vino abajo una casa del callejón de la Roca, sepultando entre sus escombros á un matrimonio que dormía con una niña, de cuyas resultas quedaron en lamentable estado, la niña especialmente.

En Casabermeja se ha cometido el doble crimen de asesinato y violación por Alonso Huescar (a). Ruedo, procesado ya por otros delitos, por uno de los cuales había sufrido catorce años de presidio.

Esta madrugada se hallaban espeditas todas las líneas telegráficas de España.

En todos los círculos políticos no había anoche otro tema de conversación que las noticias extraoficiales recibidas ayer de la guerra civil, y que publicó un colega en dos telegramas de su corresponsal, fechas 4 y 45 respectivamente del que corre.

En el Consejo de ministros se habló también de estas noticias, de las cuales hablamos en otro lugar, y aunque no habían sido confirmadas oficialmente considerábase ciertas, si se atiende á las vivas persecuciones que en estos días han sufrido los carlistas, y á que la pretensión de Zubiri acerca de que don Carlos conferenciase con el general Quesada, para la que había sido enviado por el Pretendiente á Vitoria, coincide con la disolución de la partida de Castellés y su huida á Francia y la de otros cabecillas no menos importantes.

Es de presumir que luego que Zubiri confiere con el general Quesada, que á la sazón se encuentra en Haro, reciba el Gobierno noticias oficiales acerca de este importante asunto, aunque no sabemos si por su índole y trascendencia será ó no conveniente darlas publicidad por ahora.

En el Bolsin causó gran efecto también estas noticias, notándose gran animación en los bolsistas. Al principio subió el consolidado á 47 y hasta 47 1/2, y como más general se hicieron, por último, operaciones á 97,95 á fin de mes.

En el Consejo de ayer tarde se examinó y aprobó la nota contestación á la Santa Sede. Es un documento bastante extenso, y según se dice, muy notable.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.—Decreto organizando la secretaría de Consejo supremo de la Armada.

Después de ocho semanas de suspensión, ha vuelto á publicarse y hemos recibido, nuestro apreciable colega la Gaceta de Barcelona, al que felicitamos.

En breve llegarán á Lisboa los ingenieros franceses que van á estudiar un ferrocarril entre Cáceres y Valencia de Alcántara, para lo cual ha solicitado la empresa del Gobierno portugués la concesión de algunos kilómetros

de camino de hierro cerca de la frontera para enlazar este camino con el de la línea del Este y poder así embarcar en Lisboa los fosfatos de cal de las importantes minas de Extremadura.

La vía en España mide 440 kilómetros, mas en Portugal es insignificante su extensión, porque partirá de un punto entre Portoalegre y Asumar, en la línea del Este.

En una nueva reunión celebrada en Barcelona el viernes por la noche por la comisión defensora de los intereses de España en Cuba, se aprobó la exposición que ha de elevar á S. M. sobre el estado económico de dicha isla y la urgencia de inmediatos remedios, y á fin de conseguir que tuviera en la comisión una representación cumplida el clero, la nobleza y las profesiones liberales, se ofició respectivamente al obispo, á la realeza y al Ateneo, los cuales han designado sus representantes.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

PARIS 14.—Al tomar posesión de la presidencia de la izquierda republicana, el señor Julio Simon ha pronunciado un discurso en el que ha dicho que la república estaba ya hecha en Francia, y que falta consolidarla lo cual será la obra del partido republicano.

Ha pedido la unión de todos los hombres de sus ideas á fin de vencer los ataques de los enemigos de la libertad y de la república.

BERLIN 14.—Se asegura que los insurrectos herzegowines tratan de enviar emisarios á las cortes de las grandes potencias para que gestionen oficialmente á favor de su causa.

ATENAS 14.—A los ministros anteriores se les acusa de haberse dejado corromper por dinero mientras ejercían funciones públicas.

Continúan presos y es probable que sean juzgados esta semana por la Cámara.

VIENA 14.—Segun noticias de San Petersburgo, no tiene fundamento alguno la noticia publicada por la prensa extranjera, relativa á una próxima entrevista entre el rey de Italia y el emperador de Rusia.

RIO-JANEIRO 14.—Ayer llegó á este puerto el vapor correo francés Rio Grande.

ROMA 14.—Se encuentran en esta capital el arzobispo de Rennes y los arzobispos de Marsella, Lucen, Aix, Tigne y Gap con un gran número de peregrinos franceses.

BOMBAY 14.—Es probable que sufra algunas modificaciones el itinerario que se ha propuesto seguir el príncipe de Gales, en su viaje por la India para evitar el contagio del cólera que hace estragos en algunos puntos.

SAN SEBASTIAN 14.—Se tienen noticias del interior de las provincias Vascongadas donde reina grandísima agitación.

Varios batallones vascongados se niegan á ir á Navarra.

LONDRES 14.—Los periódicos ingleses dan cuenta del atentado de que ha sido objeto el brick barca inglés *Burquet* por los carlistas cerca de Guetaria reconociendo el servicio prestado por los liberales de dicha plaza que dieron auxilio al buque británico.

Añaden que este recibió una granada y que le hicieron varios disparos los carlistas á pesar de tener izado el pabellón inglés.

Esta noticia ha producido aquí grande indignación contra los carlistas cuya causa está cada vez mas desacreditada en Inglaterra.

PARIS 15.—Una nota oficial desmiente los rumores de complicaciones en los asuntos de Oriente.

NANTES 15.—El Loira y sus afluyentes siguen decreciendo.

No hay mas temores de inundaciones. El cable de Madras á Penang está interrumpido.

Los telegramas de Sava y de China y Australia sufren un retraso de varios días.

GUERRA CIVIL.

—El corresponsal en Santander de *La Independencia Belga*, calcula en 34.450 hombres las fuerzas de los carlistas en el Norte con la siguiente distribución:

Cuatro batallones de Guías (uno por cada provincia) 2.000

Guipúzcoa, nueve batallones 6.300

Vizcaya, ocho batallones 4.000

Alava, seis batallones 3.300

Navaarra, once batallones 8.800

Asturias, un batallón 400

Cántabros, dos batallones 700

Castellanos, cuatro batallones 2.000

Artillería, tres regimientos 900

Artillería de montaña, dos regios 4.500

de plaza, un regimiento 400

Ingenieros, un regimiento 800

34.450

—Dicen de Lérida con fecha 12:

«Se espera fundadamente que los somatenes, cuya organización se halla bastante adelantada, dejen esta comarca del todo pacificada.»

Las fuerzas que capitaneaba el cabecilla Cuto de Ribarroja, después de la última derrota, han quedado reducidas á un grupo insignificante que se oculta por miedo á las columnas que le persiguen, créese que el jefe ha muerto ó desaparecido.»

—Parece que se ha reunido en Durango el consejo de guerra que ha de juzgar la conducta de los jefes carlistas Dorregaray y Savalls, sometidos hoy á prisión.

—El día 14 mandó el general Derecha hacer un reconocimiento sobre la derrecha de Salvatierra, ocupada por las avanzadas de los carlistas navarros, llegando á impedir que algunas partidas cobrasen la contribución de Villareal, pueblo á una hora de distancia de Berdun, donde está acantonada la division Delator.

Las fortificaciones de esta villa se continuaban con gran actividad.

—La agencia telegráfica de *La Correspondencia* remitió anoche á este periódico, los siguientes despachos, sobre cuya importancia llamamos la atención de nuestros lectores:

«Miranda, 15.—He llegado aquí con el ayudante de don Carlos, portador de una carta del Pretendiente para S. M. el rey don Alfonso XII.

Hemos pernoctado en la Puebla. Vamos á Haro donde se encuentra el general Quesada.

«Haro, 15.—He llegado á esta acompañando al ayudante de don Carlos. El ayudante ha conferenciado con el general Quesada, y le ha entregado un pliego. Créese que es la carta del Pretendiente para S. M. el rey don Alfonso XII.

«Haro, 15.—El general Espartero ha felicitado al general Quesada y al ejército que manda por la actividad é inteligencia que han demostrado las últimas operaciones llevadas á cabo en el Norte.»

—Es conmovedora la descripción que el señor Ferris Mercha hace de los heridos procedentes de la acción de Herrero que fueron recogidos en la iglesia de Pipaco:

«Es imposible describir, dice, el triste cuadro que ofrecía dicho santuario sin que se escape en frases de dolorido acento. Circundada y unida, más ó menos graves, había tendidas en improvisadas camas que la caridad cristiana y el celo de las autoridades, consiguieron reunir en breves instantes, así que se tuvo noticia de la acción de Herrero y del deseo del general de que se estableciera un hospital de tránsito en Pipaco. Los oficiales ocupaban el presbiterio y la trampa el centro de la nave; el número de heridos consistía en un teniente de lanceros del Rey, otro de la reserva de Utrera, 37 individuos del citado cuerpo, 40 de la Reina y 2 fueros de Pavia. La sacristía servía de cárcel á los prisioneros carlistas que en número de un oficial, del primer de Alava (don Melquíades Comaña), dos celos y 47 individuos, tuvieron la fortuna de no ser acuchillados en la planta cargada que dió ayer el escuadrón de Lavia.»

Manifiestan los prisioneros que la batería de montaña que el teniente Corvoa dirigió á 300 metros de distancia les causó bastantes bajas siendo más importantes cuando fueron desalojados por tercera vez de las trincheras á la bayoneta por la reserva de Utrera, al mando del coronel comandante señor Sedano, é incalculables cuando cargó Pavia. «Se causaron de matar gente, señor, me ha dicho uno de los prisioneros que se libró de la muerte, porque al verse perdido echó á lo alto la boina exclamando: «¡Yo mateis á un liberal! ¡Soy forzoso! ¡Soy forzoso!»

Segun la opinión que he pedido formar del interrogatorio que he hecho á los prisioneros, pesan de 240 las bajas del enemigo: las nuestras consisten en un capitán del segundo de a Reina y diez individuos muertos, de distintos cuerpos, cuatro oficiales heridos y hasta unos 80 heridos y contusos de la clase de tropa.»

—De nuestro estimado colega el *Diario de San Sebastian* correspondiente al sábado último tenemos las noticias que siguen:

«Ayer á la tarde cuando la escolta del coche-correo hacia entrega de la correspondencia en el viaducto del ferrocarril de Pasajes á una compañía de Luchana, la batería enemiga de San Marcos lanzó algunas granadas en aquella dirección, así como también á la villa de San Juan; contra la que continuó sus hostilidades, sin causar afortunadamente baja alguna.»

Uno de los proyectiles enemigos cayó en la plaza, otro en el cementerio, varios en la asfalción, donde existe un destacamento de miqueletes, sin que ninguno de ellos causaran daño.

Los fuertes de Arramendi y Barrieta (Rentería) contestaron al enemigo acallando sus fuegos.

A las nueve de la noche, y á favor de la magnífica luna que había, San Marcos rompió nuevamente su fuego, dirigiéndolo principalmente sobre Rentería.

Entre nueve y cuatro y diez el fuego fué un tanto intenso, y desde esta hora hasta la una de la madrugada en que cesó por completo, hicieron solo algunos disparos con intervalos de diez, quince y hasta treinta minutos.

Los fuertes contestaron con creces al enemigo, especialmente Ametzagana y Alza.

Se cree que el enemigo solo disparaba con una pieza.

En Rentería como en Pasajes no hubo desgracia alguna que lamentar.

—Las baterías enemigas de Arratsain continúan mudas, sin que se conozca á ciencia cierta las causas de este silencio.

—Guetaria 14 de Noviembre.—Entre diez y once de la mañana ha llegado de arribada á esta ensenada el bergantín-goleta, mercante inglés *Emilia Burzegal*, con seis tripulantes y un práctico, viéndose obligado el capitán á tener que andar por la gruesa mar que había y serle imposible entrar en ese puerto ni en el de Pasajes.

Pan pronto los carlistas vieron que salía de aquí la escampavía *Felisa* á prestar el auxilio que pedía la dotación del bergantín, rompieron el fuego bastante intenso de fusil desde las trincheras que tienen frente á la embocadura del muelle, haciéndose aquel muchísimo más vivo cuando esta se separó del costado del buque con toda la tripulación á bordo, cesando solamente el fuego cuando ya se hallaban dentro de la plaza, sin que, á pesar del horroroso fuego que se les hizo, tuvieran que lamentar desgracia alguna.

El comportamiento de la citada escampavía ha sido admirable, pues á pesar de la mucha mar que había y de tener que arrostrar el fuego de fusil y cañon que indudablemente había de hacer el enemigo, notó un momento en acudir á auxiliar á los que se hallaban en tan inminente riesgo.

Las tres de la tarde serian cuando desde la batería de Gárate-mendi empezó el enemigo á hacer fuego de cañon sobre el bergantín, con el propósito de echarlo á pique, pero en esta ocasión se han llevado un solemne chasco, pues de unas 15 á 20 granadas que le arrojaron solamente una de las primeras reventó encima de cubierta, siendo insignificantes las averías que le hizo.

Nuestra artillería ha estado hoy admirable,

pues lo mismo á la mañana que por la tarde les ha hecho callar, consiguiendo meter por la misma cañonera donde hacian fuego tres granadas, que estoy casi seguro han causado bajas ó han desmontado la pieza.

Bien claro se ve que la conducta observada por ellos con un buque de nación extranjera, ha sido con el solo propósito de comprometer con el gobierno inglés, lo mismo que con el *Guastavo* nos comprometeron con el alemán.

Serian las dos de la tarde cuando pedimos parlamento al enemigo con el objeto de que se dejara pasar á bordo la tripulación del *Emilia* para hacer las farnas y traerse los objetos de importancia que allí tuviesen, á lo que nos contestaron que no podían admitirlo pero que sin embargo darían cuenta al jefe inmediato para que él resolviera.

Entre once y doce de la noche contestaron que la tripulación podía pasar á bordo, asegurando que no harian fuego contra el buque.

Los corresponsales del apreciable colega el *Diario de Noticias de Zaragoza*, en Pamplona, y *La Partida* le escriben con fecha 13 y 14 del actual dos cartas, de las cuales tomamos los siguientes párrafos:

«Pamplona 13.—Sigue el general Reina en sus posiciones de Lumbier, que forman un arbolito, cuyo centro, no muy estratégico, ocupa el ejército liberal. Los carlistas tienen ocho batallones en aquella sierra, donde permanecen con tanta insistencia y aun rebeldía á sus contrarios, merced á la naturaleza de aquel terreno, que exige fuerzas de consideración para poder llevar á buen término una combinación de movimientos envolventes.»

Aquí se espera que de un momento á otro se conviertan en bombas las pequeñas granadas Wilworth, pues ayer llegaron verdaderas noticias de que los carlistas tienen en Vitoria dos morteros de 48 á 26 para aderezar la entrada de granillo que nos regalán.

La situación de esta plaza es, por consecuencia crítica, no porque puedan tomarla los carlistas, que esto no es posible señario, sino porque interviene una traición; pero si por los daños y desgracias que hayán de ocurrir. Todos estamos, pues, impacientes aguardando que refuerzos de alguna consideración pongan de una vez término á una situación verdaderamente anómala.

Es necesario que todos los convenzamos de una cosa más clara que la luz del sol. Pamplona, bien á pesar de su importancia como plaza fuerte de primer orden, pierde muchísima parte de estas ventajas desde el momento que un enemigo cualquiera se apodera de San Cristóbal. Indispensablemente debe pues tomarse el cerro de este nombre y construir allí un fuerte que nos ponga á cubierto de estas agresiones diarias.

—La Bastida 14.—De diversos modos habrá visto explicado en los periódicos el ataque á este pueblo y sierra inmediata del día 4 del corriente. La importancia de este hecho de armas, tan ventajoso para la causa liberal, no era del todo conocida en los primeros momentos, y hé aquí por qué no es extraño que tan variada haya sido su explicación.

Esta población, tal vez la mejor de la Rioja alavesa, goza ya de una tranquilidad imperturbable; sus habitantes todos tienen la misma libertad que el resto de España y se ven libres del yugo que les tenía oprimidos. Ayer dieron principio los trabajos para la fortificación de la plaza y altura llamada del Castillo, que la domina por completo; también en el pico más alto de la cordillera de Nuestra Señora de Toloño se comienza á construir una torre, que con el fuerte de San Leon y las obras de Peñacerrada, pondrán toda la Rioja alavesa á cubierto de los ataques carlistas.

Cuantas noticias quiera darle de la lastimosa huida de estos, son á esta fecha conocidas; los principales jefes han sido muertos ó han escapado sin caballo ni equipajes, y tanto estos como sus subordinados, dominados por el terror que les causó la sorpresa.

El tiempo ha mejorado notablemente; sin embargo, las fuerzas que prestan el servicio en Toloño sufren todavía sus rigores. Ahora estarán algo más aliviadas con la llegada de cuatro compañías del provincial de Soria, que desde hoy quedan de guarnición en este punto.

Estamos esperando en esta al general en jefe, que se encuentra en Haro, y que al parecer va á girar una visita á estos alrededores.

—En la estación de Pamplona han cometido un robo de dos locomotoras los carlistas. Hé aquí de qué manera se ocupa de este asunto un diario de esta corte:

«En la noche del jueves último, los carlistas, que no perdían medio de apoderarse de todo lo que pertenece á otro, se han llevado de la estación del ferrocarril en dirección á Irurzun dos locomotoras, sacándolas del depósito con varias parejas de bueyes. Los vigías de la torre han dado parte de que se observaban detenidas en la estación de Zuzest.»

No sabemos cual es el objeto á que destinan estas locomotoras, pues hallándose cortado uno de los puentes sobre la vía, no pueden conducirlas ni tan siquiera hasta Irurzun.»

—El día 13 ocurrió una ligera alarma en Vitoria.

«A la primera hora de la mañana aparecieron tres rañones carlistas, colocados uno en el campo santo de Durana y dos á la derecha é izquierda de la llamada caseta del peon camipero de la carretera de Villareal, rompiendo el fuego sobre Gañarrá resultando heridos dos de los soldados de dicho destacamento.»

Al tiempo que las cornetas llamaban al batallón de milicianos y compañía de auxiliares, que se habían reunido para relevar á las guardias, empezaban los carlistas de la derecha un movimiento de retirada, siendo la pieza en aquella parte colocada la primera que cesó en el fuego si bien las otras dos continuaron haciendo algunos disparos dirigidos á esta población, cuyos proyectiles cayeron en los alrededores del cementerio, habiendo entrado en éste dos cascos de granada.

—Las fuerzas que salieron en persecución de los osados que tanta atrevimiento habían tenido, se dividieron en dos columnas yen-

do la una por la carretera de Aliaga á tomar el alto de Araca, y la otra en dirección á Oñamara, pero fueron tan prudentes los carlistas, que á pesar de las pomposas maniobras ejecutadas dos horas antes, y cuando sabían que multitud de curiosos les enfilaban los objetivos de catañes, no han dejado que nuestros soldados apuntaran siquiera el Remington, pues ni los han llegado á ver.

—El general Quesada ha dispuesto que saliera inmediatamente para Madrid uno de sus ayudantes que llegó mañana, portador del pliego que el ayudante de don Carlos señor Zubiri puso en manos de aquel general, con destino á S. M. el rey.

Las noticias referentes á la insurrección carlista, recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra y que publica la Gaceta de hoy son las siguientes:

Cataluña.—El general segundo cabo participa que el comandante Saldaña del regimiento de Guadalajara destacado con 200 hombres en la Non, batió el 13 en la Masía de Mayons á las facciones de Meppre y Castellés, obligándoles á separarse, dirigiéndose el primero con 150 hombres, al parecer á Francia, y el segundo con 60 hacia Comptes, habiéndoseles causado seis muertos, varios heridos y prisioneros, al coronel secretario de Castellés, su comandante y un voluntario, y cogido las oficinas de la capitania general carlista, parte del equipaje de Castellés con sus acemilas cargadas de municiones, y otros efectos.

La misma autoridad dice que, segun noticias, Castellés reunió su fuerza en Cuart el día 12, y se manifestó no podria continuar por la activa persecucion que sufrían y que quedaban en libertad de retirarse á sus casas, suponiéndose que dicho cabecilla trata de marcharse á Francia.

El comandante militar de Puigcerdá, con referencia al comisario especial de Bourg-Madame, manifiesta que el día 14 entraron por Osseja 47 carlistas, entre ellos el brigadier Navarra y coronel Morse ó Mora con sus dos hermanos y varios jefes y oficiales.

Se han presentado á indulto en el día de ayer en el distrito y línea del Ebro, dos jefes, 14 oficiales y 44 individuos de tropa.

El cónsul de España en Perpiñan participa que ayer fueron internados 23 jefes y oficiales carlistas de la facción Castellés.

Norte.—Segun manifiesta el comandante en jefe del tercer cuerpo se han presentado á indulto ocho carlistas de la partida del cabecilla Campo, muerto en el encuentro con la columna del comandante Honorato, esperándose la presentación de toda aquella facción ya desorganizada.

En Peñacerrada tambien verificaron ayer un capitán y siete voluntarios, y otros siete en Vitoria del 1.º, 2.º y 6.º batallón de Alava y escuadrón de Arlaban, todos ellos armados.

REVISTA COMERCIAL

MERCALOS NACIONALES.

Por el interés que pueda tener para nuestros lectores entre los cuales contamos con numerosos labradores, vamos á facilitarles una ligera noticia del estado actual de los asuntos agrícolas en Francia.

¶ Dáremos principio diciendo que las lluvias han causado el desbordamiento de algunos rios inundando extensos territorios en los departamentos del Garona. Por esta razon la sementera no podrá hacerse hasta pasado algun tiempo, aun dado el caso de que no se repitan las inundaciones.

¶ En los demás departamentos la siembra ha dado buenos resultados considerada en su totalidad. En los mercados abundan poco los trigos destinados á la sementera, pero las importantes ventas que se realizan son bastantes para cubrir las necesidades de la moilienda.

Respecto del centeno se nota algun retraimiento por parte de los compradores y por esta razon tiene poca salida, hasta ahora este grano. La cebada mantiene firmes sus precios, y en cuanto á los de las harinas se cotizan en provincias de 32 á 37 francos los 100 kilos, segun las marcas.

En las plazas marítimas del Mediterráneo hay muy poco movimiento en el comercio de cereales, lo mismo que sucede en Inglaterra, donde reina bastante paralización en los negocios de cereales y puede asegurarse que son casi nulas las transacciones.

Sin embargo de esta paralización, el día 4 del actual navegaban con direccion á Inglaterra 316 buques, entre los cuales trasportaban 3.430,000 quintales de trigo.

Ahora bien, si nuestros especuladores en cereales, saben aprovecharse de las ventajas que les ofrece la situación agrícola de Francia é Inglaterra, y consiguen por otra parte la protección de nuestro Gobierno, podrán realizar buenos negocios, sino de éxito inmediato cuando menos, asegurados para otra época no muy lejana.

Y despues de lo que antecede vamos á decir cuatro palabras de la situación de nuestros campos, de las transacciones verificadas durante la última semana, de los precios que han mediado en aquellas y de los demás par-

ticulares que han llegado á nuestro conoci-

Pero antes de entrar en materia y sin embargo de haber hecho algunas indicaciones durante la semana anterior por medio de E. P. P. respecto de la cuestión de la langosta, debemos decir ahora, que este fustoso insecto se ha presentado ya en algunas comarcas, y si no se trata de buscar los medios de hacerle desaparecer, los estragos que cause este año tienen que ser horrorosos, porque la inmensa proporción en que se presenta tiene alarmados á cuantos pueblos han tenido la desgracia de conocer los efectos ruinosos de su voracidad.

Hasta ahora, únicamente sabemos que algunas corporaciones locales han votado recursos pecuniarios para atender en su día á los trabajos que ocasiona la extinción de la langosta; pero como los recursos de las corporaciones populares no están en proporción de los inmensos gastos que aquellos trabajos requieren, es más que probable el que sean estériles los buenos deseos que animan á aquellas, y que después de haber gastado algunas sumas, no consigan sus propósitos.

La cuestión es de mucha importancia, por la gran trascendencia que consigo trae, y como no se trata solamente de una comarca, sino de la mayor parte del país, he aquí la necesidad de que el Gobierno tome la iniciativa en el asunto, acuerde la aplicación de grandes sumas, y de acuerdo con los pueblos, adopte cuantas medidas dependan de su autoridad y cuantas la experiencia y conocimientos adquiridos por las comisiones nombradas al efecto, aconsejen, á fin de salvar la agricultura del país de una segura é inminente ruina.

Los pueblos aislados nada pueden hacer por sí mismos, así por lo menos lo tiene acreditada la experiencia con lo sucedido en años anteriores, y necesitan, por lo tanto, un auxilio más general, más eficaz y de resultados prácticos posibles, esto es, la acción poderosa del Gobierno para todos.

Cumpliendo ahora el compromiso que tenemos contraído, diremos que las noticias que tenemos de Castilla la Vieja difieren poco entre sí, aunque todas convienen en que la sementera se ha hecho con muy buenas condiciones, y con las mismas se está terminando en varios puntos. En los mercados ha habido de todo más ó menos animación en las ventas, si bien en algunos como en el de Medina, se han hecho operaciones de alguna importancia. En otros se han satisfecho las necesidades del concurso, y en algunos han descendido los precios, como ha sucedido con el del centeno en Tudela, que obtuvo una baja considerable; pero en los más se han sostenido firmes, excepto en el primero de aquellos puntos que en las operaciones al detall se notó tendencia á subir en el del trigo.

La demanda de vinos está muy encalmada. En Palencia no han mejorado las condiciones de las ventas desde la última semana, y en Carrion de los Condes, ha descendido algo el precio del trigo habiendo sido regular el último mercado.

El temporal, seco, no favorece las labores de la sementera.

Sin alteración de precios se han celebrado con bastante concurrencia los últimos mercados en la provincia de Burgos, hallándose sumamente satisfechos los labradores, no solo de las buenas condiciones en que han hecho la sementera, si no de la lozanía que presenta lo nacido, y del magnífico tiempo que están experimentando; todo lo cual les hace presagiar un buen porvenir para la próxima cosecha.

Otro tanto podemos decir de la Rioja, si bien en esta no han estado muy concurridos los mercados en virtud de hallarse los labradores trabajando la siembra en los campos.

Algo más lisonjeras son las noticias que tenemos de Santander, de las que en semanas anteriores hemos participado á nuestros lectores. Pues si bien aquella importante plaza no se halla en sus condiciones normales, cosa imposible mientras no varíen por completo las circunstancias del país, no obstante la semana que acaba de terminar, no ha dejado de ofrecer alguna animación en la mayor parte de los artículos, lo cual, aunque no basta para que se haya notado circulación escasa de metálico, y que el comercio en general de aquella villa se haya resentido de las ventas que no han guardado proporción con la de años anteriores.

La feria de Potes se celebró con regular animación nada más, pues aunque no dejó de presentarse toda clase de ganado, las transacciones no han sido muy importantes por haber estaseado los compradores de Castilla y no haber acudido ninguna de las Provincias Vascongadas.

Esta ha sido también la razón de que se haya notado circulación escasa de metálico, y que el comercio en general de aquella villa se haya resentido de las ventas que no han guardado proporción con la de años anteriores.

Sin alteración apenas notable trascurren las semanas en Aragón, pues ocupados los labradores en las labores del campo no concurren á los mercados, en los cuales, sin embargo, se realiza todo cuanto se presenta; aunque es poco, pero lo bastante para llenar las necesidades del consumo. Esta situación cambiará indudablemente tan luego como termine la siembra que se está llevando á cabo en las mejores condiciones.

De Barcelona y Valencia, nada tenemos que decir apenas, pues en ambas plazas continúa la paralización en los negocios, y si algún artículo merece preferencia, fuera de los límites, del consumo ordinario, no determina movimiento alguno en las plazas, por ser, y permítasenos la frase, transacción del momento.

Algo más acentuada en la semana última, que las anteriores ha continuado la plaza de Málaga en sus transacciones comerciales, especialmente en frutos de los cuales se han hecho ventas de bastante importancia, con precios muy sostenidos.

En Cádiz con la misma calma que anteriormente, tanto en frutos coloniales como en los del país y extranjeros, pues las operaciones han estado reducidas únicamente al consumo local.

La provincia de Salamanca ya entrando en un periodo más bonancible, aunque no el que conviene y desean los labradores. Pero en la capital se han hecho ventas de trigo de alguna importancia, y en general los mercados de la provincia han estado regularmente sortidos de cereales y ganado.

Alfá de Tormes se prepara á vender sus trigos á consecuencia de una circunstancia particular con que se ve favorecida dieha localidad y que consiste, según parece, en el propósito que tiene una fábrica de harinas de importancia de surtirse de trigos de Alba.

El temporal es inmejorable en toda la comarca, pero se nota mucha escasez de agua; los ríos han bajado mucho y este es un mal que dificulta sinó paraliza por completo la molinenda, que de seguir así habrá que hacerla á represas.

El agua es además necesaria para los pastos, manantiales y abrevaderos, pues hasta ahora solo existe la suficiente para la humedad de los trigos.

Los precios de los cereales han admitido poca variación, y solo podemos anotar la declinación que sufren en Alba, que han llegado hasta descender dos reales en farrago, pero en los demás mercados continúan casi sin alteración respecto de los últimamente marcados.

Y habiendo cumplido ya en el compromiso contraído, terminamos esta Revista anotando á continuación los precios que al detall han alcanzado varios artículos en los puntos siguientes:

ALCANAR (Tarragona) 4 de Novien bre.—Algarrobas de este año á 475 pesetas quintal catalán, del año anterior á 5 pesetas; habichuelas según su calidad de 6 á 725 pesetas barchilla; maíz amarillo á 325 pesetas barchilla.

Carben vegetal á 475 pesetas quintal. Aceite de la presente cosecha á 44 pesetas cántaro y el vino á 75 céntimos de peseta, ha bienido muy pocos compradores para este último líquido.

Se espera mucha animación en los mercados inmediatos á la ciudad de Valencia, por vía férrea desde la inmediata villa de Miró hasta Tarragona, está casi concluido el expediente con raras excepciones, según relación de personas fidedignas recién llegadas de la capital; deseando oír con ansia los habitantes de estas comarcas el silbato de la locomotora de estas de tres años de interrupción.

Lo más sensible es que, atravesando la vía férrea nuestro suelo á la distancia de media hora, la empresa del ferro-carril de Almansa, Valencia á Tarragona dejase enteramente olvidada á una población como esta que consta de cuatro á cinco mil almas, y que anualmente se estian ureas 60 000 quintales de algarruchas, valiéndose al efecto de embarcaciones que, procedentes de diferentes puntos de la Península y fuera de ella están continuamente llegando á nuestras playas marítimas distantes una hora de estas. No debe que, verificada la extracción por medio del carril, hubiera sido y sería una gran garantía para la empresa, así como también para el comerciante y propietario, cuya atención, atendida la flenura del terreno, hubiera sido de muy poco coste. Previsión en cambio mucho provecho á los propietarios.

ALDEANUEVA DEL CAMPO (Cáceres) 4 de Novien bre.—Trigo de Castilla, sin peso, á 38 rs. fanega; centeno á 26; cebada á 22.

ABANCA DE DUERO (Bérgos) 4 de Novien bre.—Harinas: Fábrica de Dulce María, de 4.ª clase á 44 rs. arroba; de 2.ª á 43; de 1.ª á 44; salvados á 42 rs. los 3 arrobas; cámbilla á 46 los 4 id.; tocino yelo á 30 las 5 id.

Trigo de 27 á 33 rs. fanega; centeno de 47 á 47 1/2; cebada de 47 á 48; avena de 43 á 43 1/2; garbanzos de 400 á 420.

Aceite á 64 rs. arroba. Vino nuevo de 8 1/2 á 9 rs. cántaro; idem viejo de 42 á 43.

AGUIAR DE CAMILO (Palencia) 4 de Novien bre.—Trigo, de 33 á 37 rs. fanega; cebada de 24 á 23; morcajo de 24 á 25. Patatas á 2 rs. arroba.

ALBA DE TORMES (Salamanca) 4 de Novien bre.—Trigo candeal, buena clase, á 30 reales fanega; id. del depósito que administra el ayuntamiento á 28; centeno á 20; cebada buena á 24; algarrobas á 24.

Patatas de yema á 4 rs. la arroba; id. bastas á 26 cuartos id.

Cerdos cebados, la arroba en vivo, á 43 rs. ALGECIBAS 4 de Novien bre.—Trigo de 50 á 54 rs. fanega; cebada á 29; maíz á 48; habas á 52; garbanzos de 85 á 90; arroz de 20 á 22 rs. arroba.

Aceite de oliva á 68; petróleo á 58. Carne de vaca á 50 cuartos libra; id. de cabra á 32; id. de cerdo á 56; tocino salado á 80; id. fresco á 64.

BURGOS 4 de Novien bre.—Trigos mochos, blanquillos y rojos, para el comercio, buenas clases, de 34 1/2 á 36 rs. fanega; idem más medianos y rojos, de 32 á 33 1/2; alagas de 37 á 38 1/2; cebada de 21 á 22; centeno de 22 á 23; avena de 46 á 47 1/2; trigos para simiente, clase selecta, blancos, de 44 á 47; alagas de 44 á 52; rojos de 39 á 44.

BARCELONA 4 de Novien bre.—Harinas, primera de Castilla superior de 47 1/2 á 47 3/4 duros quintal; id. primera regular de 47 á 47 1/4 id.; id. primera de Aragón superior de 46 á 46 1/4 id.; id. regular de 45 1/4 á 45 3/4 id.; id. Barcelona y su radio, primera blanca superior de 47 1/2 á 48 id.; id. primera de fuerza de 47 1/4 á 47 3/4 id.; id. primera regular de 46 1/4 á 47 id.; id. segunda superiores de 45 á 45 3/4 id.; id. segunda regular de 43 3/4 á 44 3/4 id.; id. tercera de 41 3/4 á 43 3/4 id. id.

Trigos: Candeal de Castilla de 46 3/4 á 47; idem de la Mancha de 45 1/2 á 46 1/4; idem de Toledo de 46 á 46 1/2; Jeca de la Mancha de 45 á 45 1/4; idem de Aguilas de 44 á 44 1/2; Aragón Monte nuevo de 45 1/2 á 46 1/2.

Aguardientes: Seguimos cotizando á los precios de 48 á 54 duros la pipa jerezana franco á bordo el espíritu de vino de 35 grados.

Las clases de orujo de 45 á 44 duros idem idem.

Lanas: Aragón de 48 á 20 duros la saca de seis arrobas catalanas; Extremadura baja de 23 á 24 duros la saca de seis arrobas castellanas; Extremadura alta de 33 á 35 id.; Segovia de 34 á 33 id.; Salamanca de 33 á 36 id.; Leonesas de 37 á 39 id.

Cueros: Durante la semana han llegado 49386 cueros. Buenos Aires clases superiores de peso 24 á 26 libras de 44 á 42 libras catalanas el quintal de 44 6 kilos; idem inferiores de 36 á 40 id. id.; Puerto-Rico de peso libras 38 á 39 libras quintal.

Algodones: Nueva Orleans y Mobila de 20 3/4 á 24 pesos sencillos el quintal catalán de 44 kilos; Charleston y Savannah de 20 1/2 á 20 3/4 id.; Pernambuco de 24 1/2 á 22 id.; Santos G Surocaba de 49 á 49 1/2 id.; Puerto Cabello de 48 á 49 id.; Comana de 48 1/2 á 49 id.; Souhoujehch de 48 á 48 1/4 idem.

CANTORIA (Almería) 4 de Novien bre.—Desde mi última de 27 del pasado, solo puedo decir que la más tenaz sequía sigue aflojando á este país; los campos, por efecto de la sequedad de un estío largo y ardiente, permanecen en un estado parecido al de la calificación, sin que el más pequeño vestigio de vegetación venga á esmaltar con su verde esmeralda el color ceniciento y monótono de estas tristes campiñas. Llegue al suelo no nos cobije otro invierno como el del año de 1869!

La falta de braceros se echa de ver en esta localidad con motivo de las continuas quintas y extracción de hombres útiles para la agricultura, pues cuando en esta época otros años abundaban los jornaleros, concuérdese para toda clase de trabajos, en la presente estación escasean estos, y los que ofrecen sus servicios, es por un estúpido más alto, reduciendo este perjuicio en el agricultor, que tener que luchar con las limitadas ganancias contributivas de esta época de penuria para el Estado se ve en la necesidad de pagar más cara la mano de obra, ó sean los salarios de los auxiliares de la producción.

Aunque nuestra vea débil y desautorizada, no nos cansaremos de pedir algunas mejoras para esta obherdad provincia, pues si bien, como se ha demostrado en las columnas de este diario, es la que más contribuye para sostener las cargas, en pago de tanto sacrificio de humillos y dinero, es la que menos participa en el fruto de las labores; pero como se comprende, esto no es justo ni equitativo, y por tanto, otras provincias más afortunadas se hallan surtidas de toda clase de vias de comunicación, esta tiene diez kilómetros de carretera concluida. Al señor Rivera se le debe la proyectada desde Huércal-Overa á Páza.

Pero qué de intentos se han hecho para mejorar esta pobre comarca! Para ser una provincia de la primera categoría se valen los recursos de esta clase, hasta el punto que el Gobierno ha dispuesto en el año de 1867, prudenialmente, que se construyera una línea férrea de diez ó doce años para verla concluida.

Si esto se ejecutara, ¿cuántos frutos y ventajas se obtendrían? ¿Por qué no se construye en esta parte de la línea férrea de la provincia de Almería, que no puede construirse por el momento, que esta línea férrea del centro y las principales ha estado entre sus brazos á los señores hernández, saliendo sus brazos ocupados los más altos puestos del Estado.

Trata de ello lo que quiera, en cuanto á medios de locomoción nos hallamos los habitantes de esta provincia, con o en los tiempos libérricos, que es decir que para viajar, no hay mejor alternativa que la de un jinete; pero no permitiendo una cosa nuestra vejez de palomas.

Los granos se han cotizado en el mercado de hoy á los precios siguientes: trigo bueno superior á 33 rs. fanega; panizo á 30 rs. id.; cebada á 29 y 30 id.; habichuelas á 400 reales id.; garbanzos á 80 id.; centeno á 33 id. Vino á 20 rs. arroba; aguardiente á 50.

Aceite á 64 rs. arroba. Vinagre á 46. Patatas á 4 rs. arroba. Cerdos vivos arroba á 29 y 40 rs. Lana sucia á 75 rs. arroba. Carne de cabra á 46 cuartos libra y tocino fresco á 20 id.

Patatas á 3. Garbanzos de 80 á 120.

CANTALAITUBRA (Salamanca) 4 de Novien bre.—Trigo candeal á 35 1/2 y 35 3/4 reales las 94 libras. Centeno á 20 rs. fanega; algarrobas á 24 reales id.; cebada á 20 id.; garbanzos desde 90 á 160 id.

CIUDAD-RODRIGO (Salamanca) 4 de Novien bre.—Trigo candeal de 26 á 28 rs. fanega; trigo barbilla de 23 á 25; centeno de 47 á 49; cebada de 47 á 49; algarrobas de 24 á 22; garbanzos de 60 á 90.

Harinas: Primera á 43 rs. arroba; segunda á 42; patatas á 3 id.

Tocino nuevo de 48 á 20 cuartos libra. Cebones de doce arrobas á 40 rs. uno.

CADIZ 9 de Novien bre.—Harinas: Regulares existencias y algunas más demandas, cotizándose, según clase, á los precios siguientes: Castilla, de 4.ª, de 49 á 20 rs. arroba; idem de 2.ª, de 48 á 49; Aragón, de 1.ª, de 48 á 49; id. de 2.ª, de 47 á 47 1/2; id. de 3.ª, á 48.

Trigos: Cen regulares existencias siguen estos algo encalmados, cotizándose á los precios de 55 á 62 rs. fanega, según clase, en la estación del ferro-carril.

Cebada: Cortas existencias y corta demanda, cotizándose á 22 rs. fanega de la navegada, y á 23 la del país.

Maíz: Regulares existencias y cortas demandas, cotizándose á 53 rs. fanega el de Galicia y á 52 el extranjero.

Garbanzos: Cortas existencias y corta demanda, cotizándose de 60 á 70 rs. fanega los del Moro y Canarias, y de 90 á 160 los del país, según clase.

Cera: Muy cortas existencias de la blanca y regulares de la amarilla, cotizándose de 9 1/2 reales libra de la primera y á 8 rs. id. la segunda.

Canelas: Muy corta existencia y regular demanda, cotizándose á los precios de 48 á 20 rs. libra la de Ceilan, y de 5 á 6 rs. la de China según clases.

Cañamo: Cortas existencias y cortas demandas, cotizándose á 54 rs. arroba el de Valencia y de 58 á 60 el de Granada.

Carbon de piedra: Con muy regulares existencias se sigue cotizando á 7 1/4 rs. quintal en el Trocadero y á 8 puesto al costado de los vapores.

Cochinilla: Regulares existencias y muy encalmadas, cotizándose á los precios de 240 á 60 rs. arroba según clase.

Cueros: Regulares existencias y cortas demandas, cotizándose á los precios siguientes:

Vacueros de Buenos Aires á 5 1/2 rs. libra; eaballar á 4 1/2 rs. id.; albarqueros no hay; becerro á 6 rs. libra. Todos despachados.

Azafran: Muy cortas existencias y encalmado cotizándose de 420 á 430 rs. libra según clase.

Anil: Cortas existencias y corta demanda, cotizándose á los precios siguientes:

Manilla de 9 á 30 rs. libra; Guatemala flores de 28 á 28 id.; idem solitas de 35 á 48 idem; id. cortas de 48 á 52 id. id. todos según calidad y clase, despachados.

Manteca de Hamburgo: Regular existencia y demanda, cotizándose de 8 1/2 á 9 reales libra según clase.

Patatas: Regulares existencias y demanda, cotizándose de 24 á 25 rs. quintal. Heno: Cortas existencias y sin demanda, cotizándose de 96 á 100 rs. quintal en barras y 440 en pedregones.

Aceites: De olivo de 55 á 66 reales arroba; de almendras á 80 rs. caja; de petróleo á 18 reales caja de 2 1/2 arroba.

Aguardientes: De Hamburgo de 4.60 á 2.00 rs. los 846 litros. Naipes: Los de estas fábricas tipo andaluz y vitela de hilo, se siguen cotizando sin derecho de guerra á los precios siguientes:

Tenaco, de 300 á 536 rs. pieza; Clea, de 300 á 336 id.; Leca, de 260 á 336 id.; Dos Galles, de 260 á 300 id.

CIUDAD-RODRIGO 4 de Novien bre.—Trigo de 47 á 49; cebada de 47 á 48; centeno de 45 á 46; algarrobas de 85 á 90; arroz de 20 á 22.

Aceite de los molinos de 50 á 60; idem en la ciudad de 62 á 64.

Carne de vaca á 44; idem de cabra á 34.

HUERVA (Gerona) 4 de Novien bre.—Trigo de 26 1/2 pesetas hect.; mercladizo á 45; centeno á 42; cebada á 44; avena á 8 1/2; mijo á 44; panizo á 44; habichuelas á 23; garbanzos á 60; habas á 43 1/2; habones de 44 á 50.

Vino á 32 1/2. Aguardiente á 36 1/2. Aceite á 62 1/2.

ALIVE (Guadalajara) 4 de Novien bre.—Regular concurrencia de compradores y vendedores en el mercado de ayer. Trigo puro de 20 á 24 1/2 rs. fanega; centeno de 22 á 26; centeno de 46 á 46 1/2; cebada de 46 á 47; algarrobas á 48 rs. arroba y 8.60 celamin.

CIANATA 4 de Novien bre.—Trigo de 44 1/2 á 44 pesetas fanega; cebada de 6.50 á 7; habas de 44,75 á 42,25; maíz de 44,75 á 42; panizo de 48 á 49; yeros de 40,75 á 44.

GIJON (Oviedo) 4 de Novien bre.—Aguardientes: Tarragona á 70 pesos pipa; id. doble á 82; Caba de 72 á 74.

Aceites: De segunda de 57 1/2 á 59 rs. arroba.

Cacres: Guayaquil de 420 á 5 rs. libra; Caracas de 42 á 40 rs. según la clase; café superior de Puerto-Rico á 30 pesos quintal.

Cebada de 38 á 40 rs. fanega. Carbones: De empresa cribado de 4 á 440 reales quintal según procedencias; de segunda de 380 á 390; todo uno de 3 á 340.

Galletas á 3 rs.; menudo labado de primera á 2 1/2; id. segunda á 2.

Cokes: Superior de Mieres á 6 1/2; id. procedencia de Langreo de 4 1/2 á 5 rs.

Suela gallega limpia á 7 1/2 rs. libra; cuero al pelo á 5 1/2 rs. libra.

Casa de sardina á 47 pesos pipa. HURO (Logroño) 4 de Novien bre.—Trigo de 45 á 38 rs. fanega; cebada de 23 á 25; centeno de 27 á 28; avena de 46 á 47; garbanzos de 400 á 425.

Aceite de 57 1/2 á 59 1/2. Aguardiente de 27 á 38 rs. cántara; vino á 46 rs. id.

Harinas: Primera á 36 pesetas los 400 kilogramos; de segunda á 35 id.; de tercera á 34 idem.

Patatas á 2 rs. arroba.

HUELVA 4 de Novien bre.—Trigos de 64 á 60 rs. fanega; habas de 44 á 48; cebada de 21 á 26; garbanzos de 90 á 120.

Aceite de comer á 60 rs. arroba. Jabon de Sevilla de 48 á 50.

JAEN 4 de Novien bre.—Trigo de 50 á 56; cebada de 26 á 28.

Aceite en la ciudad á 60 rs., fuera á 50.

JEREZ 4 de Novien bre.—Trigo nuevo de 50 á 54; cebada de 24 á 26; habas de 48 á 52; garbanzos de 85 á 140; maíz de 53 á 57; alverjones á 57; alpiste de 140 á 180.

Carre de vaca de 54 á 58 cuartos kilo. LA BAÑEZA (Leon) 4 de Novien bre.—Trigo corriente de 40 á 42 rs. fanega; idem para gasto, de 30 á 34; centeno á 21; cebada á 48; garbanzos de 60 á 90.

Lana de 50 á 54 rs. arroba; lino de 52 á 56. LEDESMA (Salamanca) 4 de Novien bre.—Trigo candeal á 30 rs. fanega; centeno á 49; cebada á 48; algarrobas á 26; garbanzos á 75.

MADRID 4 de Novien bre.—Carne de vaca de 0.59 á 1.

Carnero de 0.53 á 0.82. Ternera de 4 á 2.

Tocino añejo á 0.81. Fresco á 0.81.

Lomo á 1.25. Jamon de 4.50 á 4.75.

Pan de dos libras de 0.33 á 0.41. Garbanzos de 0.25 á 0.59.

Judías de 0.24 á 0.35. Arroz de 0.26 á 0.44.

Lentejas de 0.24 á 0.29. Jabon de 0.58 á 0.64.

Patatas de 0.06 á 0.09. Aceite de 0.58 á 0.64.

Vino c. de 0.23 á 0.35. Petróleo c. de 0.35 á 0.38.

Trigo f. 40; f. 42 50. Cebada f. de 6 á 25; f. 7.

MEDINA DEL CAMPO (Valladolid) 4 de Novien bre.—Trigo de 37 á 37 1/4 rs. las 94 libras; centeno de 23 á 25 rs. fanega; cebada de 20 á 25; algarrobas de 24 á 25.

MEDINACELIA (Soria) 4 de Novien bre.—Trigo de 34 á 35 rs.; morcacho de 22 á 23, y cebada de 49 á 20, á cuyos tipos se compra bastante en buenas clases para las fábricas de Zaragoza.

MALAGA 4 de Novien bre.—Trigo de primera de 62 á 63; idem de segunda de 55 á 57; cebada del país de 27 á 28; habas de 40 á 41; garbanzos de primera de 108 á 130; idem de segunda de 95 á 100.

Aceite para el consumo á 44; en bodega de 43 á 44.

MURCIA 4 de Novien bre.—Cebada de 6.75 á 6.87 pesetas; maíz de 8 á 8.50.

Cañes: Termeras á 30 cuartos libra; vacas á 36 machos de 48 á 20; cabras á 20; carneiros á 30; ovejas á 20; chotos á 20.

PALENCIA 4 de Novien bre.—Trigo de 32 á 35 rs. fanega; cebada de 16 á 18; centeno de 50 á 52; avena á 47; yeros de 32 á 34.

OTIES (Santander) 4 de Novien bre.—El trigo se ha vendido de 46, 48 y 50 rs. fanega; cebada y centeno á 34; maíz á 42; garbanzos á 90 y 16, al las á 66 y 68; leguminas á 48.

La veterinaria la estado arreglada desde 4 reales par de pollos hasta 44 par de gallinas. Jamon á 3 rs. libra.

Ducos y castañas de 28 á 32 rs. fanega. Manteca fresca y cocada 22 cuartos y 4 reales libra respectivamente.

Queso de Cop. Aliva y Trevise de 6 á 8 rs. libra.

Eruces á 22 y 25 cuartos dorena.

1115 (Tarragona) 4 de Novien bre.—Aguardiente espíritu 45 grados de 42 á 55 duros jerezana; id. bodega de 45 á 52 id. á 30 id. catalana; id. espíritu de 34 á 48 de 49 á 44 id.; id. mis de 47 id. 42 idem. idem idem de 37 1/2 idem de 42 á 2 barril indiano.

(Se continuará.)

Pagos.—La misma Direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuación para el 47 del corriente, del diez á los de la tarde.

Resguardos al portador, en cantidad de 4873. ramos 557 y 524, de depósito, sin intereses inclusive.

Idem id. intereses y depósitos del segundo semestre de 4874. ramos 380 de al 4.33 de depósito con intereses inclusive.

BOLSA DE MADRID.
COTIZACION OFICIAL DEL DIA 15

Fondos públicos.	Ultimo precio	Mov.	
		A.	B.
3 040 interior.....	46.32	2	»
Pegucinos.....	46.35	»	»
Fin de mes vol.....	16.35	»	»
3 por 400 exterior.....	90.00	»	»
Material Tesoro.....	90.00	»	»
D. del Personal.....	90.00	»	»
Sisag del ayunt.....	90.00	»	»

